



# Congelán reforma contra el Tribunal

CLAUDIA SALAZAR  
Y MARTHA MARTÍNEZ

Ante el rechazo ciudadano y tras la polémica, PAN, PRI y PRD retiraron su apoyo a la reforma constitucional pactada con Morena que proponía acotar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ante los partidos políticos.

Los coordinadores de seis grupos parlamentarios, a excepción de MC, cedieron a las presiones internas y de los colectivos ciudadanos, por lo que cancelaron la discusión de la reforma que limitaba facultades de interpretación del Tribunal Electoral.

Los dirigentes y coordinadores parlamentarios de Morena, PAN, PRI y PRD negaron que quisieran acotar las acciones afirmativas y aseguraron que reconocían

los derechos de las mujeres y de grupos minoritarios.

Sin embargo, ninguno de los líderes admitió que su intención también era impedir sentencias del Tribunal que obligaran a los partidos a cambiar candidatos y dirigencias, ante juicios promovidos por militantes inconformes.

El coordinador de Morena, Ignacio Mier, dijo que “en un acto de prudencia legislativa, por el bien de la democracia, vamos a darnos este espacio de reflexión para socializar con senadores y dirigencia”, sin admitir que la negociación estaba rota.

El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, dio por muerta la reforma electoral. “Hay un acuerdo en el PAN de que la reforma no va. Punto. Y punto y aparte y final. Final de la historia”, sostuvo Creel.



LA PUGNA  
EN MORENA



Oscar Miralles

El líder morenista Ignacio Mier indicó que se aplazaba la discusión, pero más tarde PAN y PRI dijeron que ya no transitaría.



Posponen en San Lázaro golpe a TEPJF

# Cruzan reproches por freno a reforma

Divide a diputados futuro de iniciativa: unos la ven muerta, otros piden corregirla

CLAUDIA SALAZAR  
Y MARTHA MARTÍNEZ

Tras la decisión del PAN de ya no acompañar la reforma que restaba atribuciones al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), diputados de las distintas bancadas en San Lázaro repartieron ayer culpas y reproches sobre el fracaso en las negociaciones.

A primera hora, los integrantes de la fracción de Acción Nacional fueron citados por el coordinador, Jorge Romero, para informarles del viraje en la posición del partido, decisión dictada desde la dirigencia.



Los diputados priistas Alejandro Moreno y Rubén Moreira, durante la sesión en el pleno, donde ya no se discutió la iniciativa para limitar las atribuciones del TEPJF.



En las últimas horas, organizaciones sociales habían presionado a la alianza Va por México para que se retractaran de apoyar la reforma, al tiempo de que crecía la inconformidad al interior de los partidos.

Una vez que el PAN formalizó su decisión y se comunicó al coordinador de Morena, Ignacio Mier, y a los demás legisladores, empezaron las recriminaciones.

El coordinador de los diputados del PVEM, Carlos Alberto Puente Salas, reclamó que el PAN abandonaba la reforma que era de su autoría.

“Quien redactó y elaboró la iniciativa fue el PAN”, afirmó en redes sociales.

El vicecoordinador panista, Jorge Triana, respondió que la iniciativa salió de la Secretaría de Gobernación.

“¡La hicieron ustedes! ¡Aceptalo! ¡Ahí está la firma de tu coordinador!”, reclamó el diputado del PVEM.

Triana dijo que Puente Salas estaba enojado porque se cayó la reforma. “Lo entiendo, te va a regañar Adán Augusto, lo lamento mucho. Abrazo solidario”, posteó.

Poco después, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, difundió un comunicado firmado por los coordinadores que apoyaron la reforma, donde reconocían la falta de consenso, pero indicaban que seguirían las ne-

gociaciones.

“Para despejar cualquier duda, con relación a la trascendental reforma constitucional que dé certeza jurídica a la vida democrática de México, los seis coordinadores parlamentarios que firmamos la iniciativa, acordamos perfeccionar el diseño del dictamen. Para que no haya dudas”, señaló Mier en Twitter.

En declaraciones posteriores, el morenista explicó que se abría una pausa para que los grupos socializaran una nueva redacción con senadores y con dirigencias de los partidos.

De paso, culpó al presidente de la Cámara, el panista Santiago Creel, de haber filtrado la versión de que ya no habría reforma al TEPJF, lo que generó molestia entre los coordinadores.

Ello, reprochó Mier, obligó a que hubiera el comunicado que informaba que se daban un tiempo para seguir negociando.

Cuando seguía la conferencia del morenista, el coordinador del blanquiazul, Jorge Romero, respondió en las redes sociales.

“Para que no haya dudas, las y los diputados de Acción Nacional decidimos no reformar cualquier iniciativa que, pese a su contenido, suponga la más mínima duda respecto a las facultades del TEPJF, paridad de género o acciones

afirmativas”, escribió.

Creel también refrendó el hecho de que para el PAN la reforma ya estaba muerta, que no tendría sus votos si se llevara al pleno.

“Hay un acuerdo (en el PAN) en que la reforma no va. Punto. Y punto y aparte y final. Final de la historia”, dijo.

En redes sociales celebró que la reforma no haya prosperado, y reconoció que fueron determinantes las voces ciudadanas que exigían su cancelación, por lo que ganó la democracia.

Para continuar en la dinámica de los reproches, el coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez, le reclamó a Creel.

“Con todo respeto, Santiago, tú no hiciste nada para frenar esta iniciativa”, dijo, al destacar que mientras hubo voces de panistas que rechazaban la reforma, el presidente de la Cámara suspendió sus conferencias de prensa.

“No te pronunciaste hasta que los derrotamos”, dijo.

El panista respondió que no son los dichos los que valen: “Son los hechos: no hubo reforma”.

#### LA AUTORÍA

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, consideró que Triana se “ofuscó” cuando dijo que la iniciativa se generó en Gobernación, y aseguró que fue redactada en la Cámara de Diputados.

También negó que la reforma se haya parado porque el PAN retiró su apoyo.

“No se baja por un partido o por otro partido. Cuando empezó a correr ese rumor



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
	1.6	14/04/2023	LEGISLATIVO

(que el PAN cambió de postura) por eso salimos todos, incluyendo el señor representante de Acción Nacional. Entonces eso es falso.

“Y si alguien lo hace correr es porque está buscando obviamente una ventaja electoral o política, pero yo confío en la palabra del señor Jorge Romero que aquí está, él firmó la iniciativa y él firmó que estamos trabajando en eso”, dijo Moreira, para recalcar que siguen las negociaciones.

El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, dijo que en la fracción tricolor se decidió no apoyar ninguna iniciativa que pusiera en duda la paridad de género y las acciones afirmativas, y aseguró que el partido nunca afectaría a las instituciones electorales, tras negar que buscara una reforma para su beneficio.

El coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, a diferencia del PAN, que sí descartó la posibilidad de una reforma, dijo que aún no podía decir que había muerto.

“No puedo adelantarme, porque de eso no acordamos, no hablamos, y sería faltar a la verdad si dijera que ‘la doy por muerta’.

“Yo no veo condiciones, no las hubo durante todo este tiempo que tratamos de consensuar los textos; pero no se logró. Lo que estaba en la mesa ya no está. No vamos a insistir sobre eso”, apuntó.